

# EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año III

San José, martes 18 de Agosto de 1903

Número 844

## Sucursal en Costa Rica

— DE LA —

### COMPANIA COLONIAL

— DE —

#### Préstamos y Depósitos

Capital autorizado:

\$20.000,000 oro americano

Préstamos sobre bienes raíces, efectuados en la Isla de Cuba hasta hoy: \$510,000 oro americano, ó sean 1,096,500 colones

¿Por qué quiere Ud. pagar alquiler de su casa toda la vida, cuando puede comprar una por medio de la

Compañía Colonial de Préstamos y Depósitos

dentro del término de siete años, pagando por ella en mensualidades, poco más ó menos lo que tiene que pagar por un alquiler? Teniendo que pagar \$16-00 mensuales por cada mil que la Compañía le presta, terminará de pagar su préstamo por este sistema á los siete años.

Oficina: Casa del Lic. don Gerardo Echeverría, frente al Palacio Episcopal.

## Gran Fabrica

RUEGO AL PÚBLICO se digne visitar mi

— DE —

### MUEBLES

almacén de 7 a. m. á 7 p. m.

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compíte en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

Av. Central, Este, nº 531

Jorge Morales Bejarano

## OCASION PROPICIA

Por \$40-00 ofrece una señora dar buena y abundante alimentación, y un cuarto espacioso, bien situado y con un completo servicio interior. En la oficina de este diario informarán.—San José, agosto 3 de 1903.

—JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

### “EL DIA”

Director, Rafael Alpizar A.  
Administrador, Faustino León  
Agente general, Manuel A. Poveda

#### OFICINAS:

Redacción y Administración:  
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

#### OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta. No se devuelven originales.

#### TARIFA:

Suscripción mensual. . . . . \$ 1-00  
Número suelto. . . . . 0-05  
“ atrasado. . . . . 0-25  
Avisos y comunicados, precio convencional.  
Apartado de Correo Nº 539

#### SECCION AJENA

##### FESTIVIDAD

DE LA PATRONA DEL NARANJO  
AGOSTO 8 y 9 de 1903

##### MIS IMPRESIONES

Ab imo pectore.

La víspera, muy temprano, se ostentaba en los edificios públicos y particulares, el pabellón tricolor, la gloriosa enseña de nuestras instituciones patrias, y de los laureles conquistados heroicamente por los denodados paladines del 56 y 57, en las sangrientas jornadas de Santa Rosa, Rivas y San Juan.

Todo en mi contorno era halagüeño; todo estaba rebosante de alegría; las calles, adornadas con el niveo manto de la limpieza; las fuentes, esparciendo sus esféricos cristales; los jardines, brindando sus gratos aromas; el céfiro, sus blandos susurros; el templo, la magestad de un culto; y la música, sus dulces y deleitosas melodías.

Este es un pueblecito que todavía contempla la luz de su aurora, y ya se nota un relativo adelanto en todas sus manifestaciones.

La noche se aproxima: el vibrar del bronce nos invita á visitar el templo: vamos á él: ya estamos dentro de sus ámbitos, ya el sagrado recinto está iluminado á giorno, ya el sacerdote da principio á un solemne rosario. Allí se destacan las arañas de diáfano cristal, que,

semejantes á luminosas constelaciones, difunden una luz vivísima; acá, el órgano hechizando con sus gratas armonías; y el canto, enajenando á los mortales, como en delicioso ensueño, á las mansiones del Edén. El canto, esa poesía tierna y delicada del idilio; esas cadenciosas estrofas; ese apacible modular, que ennoblece el espíritu; que á la zagala pide ternezas y á la boda epitalamios; al guerrero epopeyas y á los heroes apoteosis; joyeles á las diademas y fragancia á los pensiles, para enaltecer al hombre en la contemplación del sentimiento estético y en la consecución de sus relevantes y risueños ideales.

Ese es el canto; esa la manifestación más tierna y delicada del sentimiento; esos los himnos que brotan de los labios de los ángeles, como brota espontáneo el lirio de los valles y se mecen muellemente las ondinas nayádicas.

Los coristas se han empapado de esa belleza y han sabido brindarla á manos llenas. Bravo por don Vicente y Santos Castro y la hermosa señorita Julia Carvajal.

Escuchemos las fervorosas oraciones del cristiano, veamos en todos aquel recogimiento y aquella piedad; . . . . . contemplemos la columnata de blanquecino alabastro, donde cuelgan airosos cortinajes de color de armiño y flexibles ramas de palmera; las hermosas arcadas que revelan arcos de triunfo; las espaciosas naves, que albergan á los feligreses; y su cielo de relieve ostentando sus colores. Allí se hermanan la belleza y la sencillez, las deprecaciones y las gracias, el fervor y la veneración. Allí está el augusto lugar, reservado tan sólo á la inocencia; allí, el santuario donde se patentiza la magnificencia de un culto, la entereza de las vírgenes y la magestad de un Dios; donde todos reverentes, esperamos un cúmulo de gracias, la sanción de un juez, el recuento de las conciencias y la felicidad de un paraíso; allá, en suma, en docel de damascos y brocados, está la imagen de la doncella de Belén con la efigie del Redentor en sus regazos; de ese Mesías, tantos tiempos há, vaticinado por David en sus salmos; Salomón en sus proverbios; los profetas en sus revelaciones y la Biblia en sus versículos. Las cumbres del Moria, del Tabor y del Gólgota, son testigos elocuentes de ese grandioso drama. La cuna de Belén, la infante; de Nazaret, la joven; de Egipto, la hospitalaria; y de Jerusalem, la proveyta y deisida; dan también pleno testimonio de la an-

gustia que experimentó la madre del Verbo, al recibir en su ancho seno, la víctima ensangrentada y exánime, sacrificada por un pueblo cínico y corrompido. Esa madre la envuelven densas nubes de tristeza, sí; la que cubre el océano de crespas y plateada cabellera; . . . . . la luz de refulgentes destellos; las frondas de mullida cuna; y el Dibujo de hermosos y delicados perfiles. . . . . La que da á la palabra el acento y á los conceptos expresión; á los discursos elocuencia y á la poesía, á la deliciosa poesía, todo el encanto que arrebató y que subyuga. . . . . Sin esa madre y reina de los cielos, no se prenden y desatan las perlas de rocío, ni se doran los campos de mieses, ni se yerguen chispeantes, á la luz del astro rey, las álbeas puntas de las sierras. Por eso es que ahora á esa virgen se venera y aquel Dios se adora. Han terminado las plegarias y cada uno satisfecho de haber cumplido el más santo de los deberes, se retira á su hogar, para luego entregarse al sueño y al reposo.

El siguiente día, cuando el crepúsculo entreabría sus broches de perlas y de nácar, y los pájaros, en feliz consorcio, entonaban juguetones sus melodiosos trinos, y el toque de marcial aurora despertaba á los habitantes de indecible regocijo, yo también, en una misma comunión de sentimientos y de ideas, experimentaba esos transportes, que da á la tórtola sus blandos arrullos, y al lucero, su luminoso titilar, entre recuerdos y emociones, amores y esperanzas.

A las 10 a. m., se dió principio á la misa. Fué lástima grande que nuestro querido párroco enfermara los días anteriores, pues de lo contrario, hubiéramos escuchado uno de esos sermones, en que se revela siempre, la galanura de sus conceptos y lo chispeante de sus imágenes. Ojalá el señor Carvajal recobre por completo su salud, en bien de un pueblo que lo estima. Este día fué todo alegría sin lágrimas, gozo sin tristezas, y ensueños sin desencantos.

Los naranjeños son dignos de encomio por sus hábitos de orden, su espíritu de progreso y su laboriosidad incansable, y sobre todo, lo que más caracteriza á ese pueblo pujante, es su exquisita cultura, y la sencillez y decoro de sus costumbres.

GERARDO LOBO

San Jerónimo de Grecia, 14 de agosto de 1903.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa Nº 531

# EL DIA

SAN JOSÉ, AGOSTO 18 DE 1903

## Los principios

Oportuno creemos disertar ligeramente acerca de esas fuentes de inspiración de la conducta del ciudadano, ahora que el Congreso ha clausurado sus sesiones.

Principio fundamental de la buena organización de un país civilizado es la independencia de los poderes á que están confiadas distintas funciones político-sociales. En esa independencia están basadas, como sobre magnífico pedestal de mármol, la libertad de los ciudadanos, el bienestar de los pueblos, la facilidad de las operaciones económicas, el respeto personal á la propiedad y á los derechos individuales de los habitantes, en fin, el progreso, en la más amplia acepción de la palabra, el progreso de las sociedades.

De esas verdades Costa Rica está dando luminosa prueba, merced á la inauguración de una política nueva, arreglada á los principios practicados de una ciencia sana.

Y no puede haber momento más oportuno para hablar de principios que ahora que la Representación Nacional ha puesto término á sus labores llevando indudablemente los señores Diputados la conciencia de q' en el sensato ejercicio de sus funciones su libertad de acción ha sido completa.

Hermoso es para los costarricenses contemplar tan hondo y laudable cambio de las Administraciones anteriores á la actual, pero más que hermoso, íntimamente satisfactorio es para los que contribuimos, con nuestro grande ó pequeño esfuerzo á que se produjera el beneficioso cambio con que quedara establecido el reinado del republicanismo sincero á quien pusieron en sitio el relajamiento político de los unos y el fanatismo maquiavélico de los otros.

Con la mayor amplitud han sido llevados á juicio ante el tremendo tribunal de la pública opinión y á examen del Congreso Nacional los actos todos del actual Gobierno... y el juzgamiento ha fallado siempre dictando la más general aprobación.

No pueden dejarse escritas las anteriores líneas sin proceder á suave análisis de uno de los últimos fenómenos ó aspectos de nuestra política nacional. El enemigo del actual régimen, ese enemigo impotente cuanto ambicioso, animado incesantemente de una lujuria de gobierno, ha apelado á dos expedientes, el uno villano, el otro imbécil á la par que antipatriótico, para labrarse, su triunfo piensa, no siendo sino su más absoluta derrota.

El primero de esos expedientes ha sido el de atacar á destajo, con estilo populachero á los patriotas "que han sabido sacrificarse en los momentos de lucha" y que tienen hoy á su cargo los destinos del pueblo: ese sistema sólo prueba la impotencia de quien lo emplea.

El otro expediente ha sido el afán socialista, anticristiano

é impolítico de agremiar torpemente á los obreros, que sirven de carnaza, cual piedra que se tira y luego no se sabe qué mano lo hace porque se oculta al lado de candorosas explicaciones (!)

El fiasco de los pobres panaderos, de lo que dejamos dicho es prueba elocuente: se les embrocó, se les llevó de tropiezo en tropiezo, se les hizo hasta dirigir su acusación contra el Presidente de la República y los miembros del Gabinete y... luego se les abandonó y hasta se votó contra ellos.

Hasta en este punto la conducta del Gobierno mereció la aprobación de tirios y troyanos y aun los mismos panaderos han reconocido la justicia de la resolución del Gobierno y están convencidos de que son responsables quienes les pusieron de carnaza.

Así el republicanismo es el consorcio de la libertad con el acatamiento á la ley, de que es reflejo la actual independencia de los poderes, sustentada por la práctica de los principios del Gobernante.

RAMÓN GARCÍA J.

## ULTIMOS CABLES

WASHINGTON, 15. — A no ser que tengan éxito los esfuerzos del Dr. Herrán, encargado de negocios de Colombia y el Licenciado Cromwell de persuadir al Congreso de Colombia de ratificar el tratado canalero sin enmienda, se cree que Nicaragua y no Panamá será la ruta adoptada. Se sabe que las reformas tratan en su mayor parte la cuestión de la soberanía que ejercerán los Estados Unidos sobre el Istmo; las otras reformas son de menor importancia. Herrán y Cromwell mantienen ocupados los cables en sus esfuerzos de aclarar la duda que tienen los senadores de Colombia relativo al grado de la soberanía que el tratado Hay-Herrán concede á los Estados Unidos sobre el Istmo. Como último esfuerzo, los señores Herrán y Cromwell han despachado un cablegrama á Bogotá reiterando lo que ya han dicho repetidas veces que los Estados Unidos insisten en la ratificación del tratado sin enmienda alguna y que jamás cederán la soberanía de la faja por donde pasa el canal. La Secretaría de Estado considera que el tratado canalero en la forma que pasó el Senado no concede completa soberanía sobre la ruta del canal. Sin embargo, juzgando por las noticias recibidas de Bogotá, los colombianos opinan de otro modo, pues las estipulaciones referentes al dominio de los americanos sobre la faja del canal constituye para los colombianos la concesión de soberanía absoluta. Todo lo que han hecho los señores Herrán y Cromwell para borrar esta idea ha sido inútil. La Secretaría de Estado por su parte evita mezclarse en explicaciones porque si fuese ratificado el tratado, el Gobierno de Colombia pudiera interpretar una nota de la Secretaría como contradictoria de lo que estipula el tratado. Así es que el Secretario interino Mr. Loomis no permitirá q' este Gobierno caiga en una trampa.

Reina la opinión en Washington esta noche de que la ratificación del tratado canalero sin enmienda es casi imposible. De buena tinta se sabe que en poder de la Secretaría de Estado registrase un borrador de un tratado entre este Gobierno y los de Nicaragua y Costa Rica que da á los Estados Unidos adecuadas concesiones para la construcción de un canal por vía de Nicaragua. Este tratado se podría celebrar sin demora alguna. Por lo que se sabe de las estipulaciones de dicho instrumento, los empleados opinan que sería altamente satisfactorio á ambas partes.

VIENA, 15.—Una nota semi-oficial que se acaba de publicar, explica el motivo que tuvo Austria en hacer uso del derecho de veto en el reciente cónclave. Dice que lo ejerció con la mira de obtener la elección de un Papa pacífico y conciliatorio. La elección de Pío X, cuyo carácter es conciliatorio pero firme, se ha recibido con grandísima satisfacción en todas partes. Hay motivo para creer que no se presentarán cuestiones políticas que pudieran perjudicar la misión sublime del Pontífice. Nos convenía impedir la elección de uno que pudiera haber fomentado dificultades en la Iglesia y el Estado. Nos parece demás anunciar que la actitud de Austria no fué dictada por ninguna potencia.

LONDRES, 15.—Avisa un despacho para el "Daily Mail", procedente de Belgrado, que varios millares de albanos marcharon á reforzar la tropa turca que recuperó la plaza de Krushevo. Todos los habitantes cristianos fueron pasados por las espadas.

NAPOLES, 15.—Los habitantes de ésta están completamente poseídos de pánico á consecuencia de la continuada actividad del Vesuvio. Los sacerdotes y autoridad local tienen gran trabajo en tranquilizar al pueblo que está convencido de que el volcán destruirá la ciudad. Las iglesias se mantienen llenas de gente, que postrada ante los altares, implora la intercesión de la Virgen. Los temblores de tierra han servido para aumentar el alarma. Todo el mundo se dirige á las plazas para evitar la caída de las casas, pues estaba seguro iban á ser botadas por los sacudimientos. Personas curiosas han tratado de acercarse más al cráter de lo que aconseja la prudencia. El espectáculo que presenta el volcán es magnífico.

(Recibidos á las 7 de la noche)

LIMA, 16.—Existe indudablemente en Mollendo la plaga bubónica, pero afortunadamente es de carácter benigno.

—En Arequipa hay gran escasez de provisiones.

SAN PETERSBURGO, 16. En el Ministerio de RR. EE. se ha recibido el siguiente telegrama del Dr. Mendelsohn quien tomó posesión del consulado ruso en Monastir en reposición de Mr. Rokastaki que fue asesinado: "Consejo de guerra presidido por Edhimbry, sentenció á muerte á Holimy Abliss y á quince años de reclusión á Seniel. Los oficiales que participaron en el complot, serán sacados del ejército."

—Anuncia el periódico "Novoe Vremya" que la sociedad de la "Flota voluntaria" inaugurará un servicio de vapores fijo entre los puertos del Mar Negro y los de Estados Unidos. La sociedad en referencia cuenta con 19 vapores que tienen velocidad de 19 nudos cada uno. Todos están comprometidos á servir á la nación como cruceros auxiliares.

## NOTAS

Con numerosa concurrencia se verificó antenoche la décima función de la Sociedad de Cuevas. El lunetario estuvo completamente lleno, lo mismo los palcos, en los que se veían lindos botoncitos; asistió, tanto en caballeros como en señoras y señoritas, lo más granado de nuestra sociedad.

A las ocho y media se levantó el telón, comenzando el espectáculo con la aplaudida *Marcha de Cádiz* que fue mejor desempeñada que la noche anterior; el papel de Clarita, á cargo de la señorita Larzaca, fue

bien interpretado, por lo que ganó numerosos aplausos y el honor del bis.

Julia Cordero gana cada día más en las tablas y se apura en estudiar con ahinco los papeles á ella encomendados. Hizo una *Doña Filo* bastante buena. Hine, en el papel de *Teodorico*, estupendo.

El número de los músicos estuvo bastante bien, principalmente el señor Peralta. También los señores Medina y Fernández trabajaron á satisfacción. Después se puso en escena *El Fantasma de la Esquina*, con el mismo desempeño anterior, mereciendo la repetición de casi todos los números.

La última pieza, *La Marijuana*, fue puesta admirablemente en escena, á pesar de ser estreno.

Todos los miembros de la Compañía que en ella tomaron parte, salieron airoso en su cometido.

Cada función acusa más adelante, mejor estudio de parte de los jóvenes aficionados. ¡Bien por ellos y por el público!

## Rubiales

Asamblea General celebró el domingo 16 á la 1 p. m. la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida, con el objeto de reponer algunos miembros de la Junta Directiva, que por motivos justos renunciaron sus cargos. Los nuevos directores electos en reposición, fueron don Rafael Fonseca Calvo, que de suplente pasó á propietario, don Roberto Castro, propietario, y don Manuel V. Blanco, suplente. La Sociedad continúa prestando utilísimos servicios y como ya se ha comprendido su importancia, constantemente se reciben proposiciones de admisión de nuevos socios.

Hermosa fiesta fué la de las niñas y niños que hicieron su primera comunión el domingo en la Merced: después de la misa y comunión, que fué amenizada con preciosos cánticos por la señorita Zelmira Segreda, don Cano Aguilar y don Pedro Calderón, acompañados por don J. J. Vargas Calvo y don Alfredo Morales; se encaminó el blanco y puro ejército de niños á la casa de doña Julia A. de Rojas, la filantrópica y activa señora quien obsequió á todos un espléndido café, celebrando así con tan hermoso acompañamiento el gran día de su buena hija María Cristina, una de las que hacían su primera comunión. La Banda del Hospicio de Huérfanos, tocó durante esa fiesta fraternal donde se atendió con cristiana igualdad niños de todas las clases sociales.

A la Escuela de Música "Santa Cecilia" concurren actualmente 82 alumnos de ambos sexos. El entusiasmo de maestros y discípulos da una idea muy halagadora de la importancia de ese plantel, que cuenta ya 9 años de existencia. La disciplina interior del establecimiento, es una de las cualidades que lo hacen más estable cada día y digno en todo sentido del apoyo que el Supremo Gobierno hoy le dispensa con el agrado general.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa N° 531

## Intereses generales

### Cantón Jiménez

Cuando se proyectó el nuevo Cantón Jiménez, el único móvil que guió á Juan Viñas agregando á Santa Cruz y Capellades, fué para hacerse más fuerte, con cuyos elementos opondría resistencia al empuje del Paraíso; eso motivó y nada más.

Concluida la guerra, el "peón cuadrillero" se retiró sin resentimiento, por falta de homenajes no siendo acreedor á ellos, ni los necesita ni los quiere; pero tranquilo se estaciona en el terreno de su honradez y aunque procaz y esquivo, contempla desde el muro de la ofensa, la terminada batalla que en mar tempestuosa flotaba la balandra—que soberbia naufragaba envuelta en el oleaje de la rebelión—que á punto de estrellarse entre las rocas del equilibrio, arribó feliz y serena á las playas de la libertad. Allí los naufragos unidos en consorcio, rinden culto á Marte y se lanzan al campo de las operaciones plácidas, abandonando el pabellón odioso de la discordia y olvidando el planido desdeñoso de la política local, para entrar triunfantes y henchidos de júbilo, en el coliseo de la paz donde les esperan las blanquísimas coronas del triunfo para orlar la honrada cabeza de esos luchadores que entran hoy en el torneo de la amistad: esas coronas han sido tejidas con delicadeza y perfección, por la equidad de la justicia y la magnitud de la ley, ejecutada sabiamente por la fuerza del derecho desde las alturas colosales del docel presidencial, abriendo así, nuevos horizontes al progreso.

El laborioso pueblo de Juan Viñas, hoy elevado á otra categoría por el progreso alcanzado, se despierta enaltecido de su letargo y tiende cariñosamente su benéfica mano á los enemigos de ayer olvidando ofensas que se han difundido en la victoriosa campaña librada en el campo de las ideas.

*El peón ese que en guardia espera.*

FILADELFO FONSECA.

Cantón Jiménez, 15 de agosto de 1903.

## DATOS IMPORTANTES

### Defunciones

Día 16.—María Toribia Peralta Echeverría v. de Carazo, de 83 años y 4 meses, hija de don Manuel Peralta Navas y doña María Josefa Echeverría, murió de senectud; distrito del Carmen.

—Nicolás Camacho Miranda, de 8 años, hijo de Dionisio Camacho y Juana Miranda, murió de disentería; Santa Bárbara de Pavas.

—Alcides de Jesús Hernández y Villanave, 2 meses 7 días, hijo de Francisco Hernández y Margarita Villanave Charrón; murió de consunción; distrito de la Catedral.

—José Franklin Nabucodonosor Jiménez Roldán, hijo de Jesús Jiménez y María Roldán; murió de ataxia; distrito del Hospital.

—Salvador Salazar, de 32 años, hijo de Josefa Salazar; murió de alcoholismo; distrito Catedral.

—Sin nombre, Montealegre y Carazo, nació muerta, hija de Francisco Montealegre y María Carazo; distrito Carmen.

—Elena Céspedes, 22 años, hija de Pastor Céspedes y Marta Azofeifa; murió de malaria.

Movimiento de iglesias. PARROQUIA DEL CARMEN. Bautizos.—Antonia Elisa, legi-

# ORO AMERICANO

VENDO cien vacas lecheras muy buenas, Raza Durham.

Marcos Vargas.

Cartago, agosto 18 de 1903.

tima de Fernando Alvarado y Aristela Zúñiga.

Miguel Angel, legítimo de Anselmo Barrantes y Juana Vargas.

María Luisa, natural de María Ríos.

Zenón Gonzalo, natural de Emecenciana Zúñiga.

Juan Rafael, legítimo de Eduardo Madrigal y Antonia Vargas.

José María, natural de Angélica Vega.

Matrimonios.—Jaime Augusto Grant con Juana Josefa Chaves.

Victor Manuel Delgado con Amelia Navarro.

Ricardo Grant con Dolores Ramírez.

PARROQUIA DE LA MERCED

Bautizos.—Josefa Ramona, hija legítima de Fructuoso Quesada y Simona Jiménez.

Piedades Elvira, legítima de Juan Araya y Manuela Triguero.

Juan Ramón, hijo legítimo de Tomás Triguero y Catalina Miranda.

Ester Alis, natural de María Méndez.

José Marcial, hijo natural de Gertrudis Mora.

María Ester, hija de Francisco Canet y Ester Montero.

María Oliva, hija de Raimundo Vargas y Gabriela Jiménez.

Juana Celina, hija natural de Josefa Solís.

Bernardo de Jesús, legítimo de Manuel Castro y M<sup>a</sup> Luisa Zumbado.

Ana María, legítima de Agustín Montero B. y María Barrantes.

Marta Ramona, legítima de Lux Berrocal y Joaquina Montoya.

María Delia, hija de Pedro Ureña y Luisa Torres.

Matrimonio:—Jesús Durán con Josefa Victoria Sibaja.

que tan simpática y tan querida la hacen entre todas las clases sociales, obsequió el domingo en su casa de habitación, con café muy exquisito, á todas las criaturas q'en número de 96 próximamente recibieron la primera comunión en el templo de la Merced. Siempre la misma es doña Julia: amable, desprendida, haciendo caridad á quienes la necesitan y mimando á los niños! No hay duda que ya ella tiene bien ganado el cielo.

**Robo.**—Anteayer le robaron de su sastrería al señor don Jaime Augusto Grant, varios cortes de casimir y algo de ropa; tal robo asciende á \$ 154.50; sus autores son Jesús Jiménez Coronel y Eustaquio Sánchez García á quienes capturó enseguida el policía n.º 48, Gerardo Rojas; los rateros eran oficiales de la sastrería del Sr. Grant, nicaragüenses; la Policía los vió en la calle con bultos, que eran los cortes de casimir robados; se les preguntó que para dónde llevaban aquello y contestaron que, por tener su casa una puerta insegura, iban á guardarlo en otra parte, pues ellos eran responsables si algo se perdía de los bultos en cuestión.

El señor Grant permitió á Jiménez y á Sánchez que durmieran en su taller, pues no tenían dónde hacerlo; y ya ven ustedes las *confianzas* de aquellos; se les dio la mano y se cogieron el pie, como suele decirse. Ahora se entenderá con los aficionados á cortes de casimir el señor Juez del Crimen.

**También** fué capturado por León Zeledón el ratero Juan González Gómez, quien se había librado de las garras de la Policía; tal captura se hizo por el Barranco; se le encontró á González una gran zuela curtida que se había robado de una zapatería.

Por lo que se ve, la Policía está desplegando toda actividad en la persecución de los malhechores. ¡Muy bien: ojalá que así siga!

**Higiene.**—Llamamos la atención del Jefe de la Higiene para que haga recoger un montón de basura que está 50 varas al Norte de *La Cabaña*; el encargado de hacerlo pasó por allí y no quiso alzarla; don Federico Segura h. le hizo observaciones al respecto, y nada, que el dicho encargado puso oídos de mercader.

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Morás.—Casa No. 531.

**Barbería.**—Ya lo sabe la numerosa clientela del hábil maestro don Marcelino Coto: este señor ha unido su barbería á *La Barbería Española*, donde lo encontrarán siempre dispuesto á atenderlos con la amabilidad y el aseo que lo caracterizan.

**Personales.**—Hoy salen para Limón, en donde piensan tomar el vapor para hacer un viaje á los Estados Unidos y Europa, los caballeros don Federico Tinoco y su hijo don Pelico. Feliz viaje les deseamos.

**Mejoría.**—La señora doña Enriqueta F. de Subirós sigue mejor de la enfermedad que la tiene postrada.

El señor don Esteban Brenes, padre de nuestro amigo don Alberto T. Brenes, se encuentra gravemente enfermo. Lo sentimos y deseamos que mejore pronto.

**Sastrería.**—Sabemos que que el hábil Julio Montero, hijo del famoso maestro Chente, abrirá dentro de pocos días un taller de sastrería donde tendrá un completo surtido de casimires. ¡Bravo por los jóvenes que como éste progresan en su oficio!

**Carreras á caballo** y de á pie hubo anteayer en la Sabana; asistió bastante concurrencia.

**La Corte Plena** en sesión de ayer aprobó los nombramientos siguientes:

1.º—El del señor Rafael Rodríguez Valerio para el puesto de escribiente de la Alcaldía 1.º de Heredia, en reposición del señor Lorenzo Zumbado, quien pasó á ocupar otro puesto.

2.º—El del señor Benjamín Salas para sustituir, con el carácter de escribiente interino, al Prosecretario del Juzgado de San Ramón por los tres días que desempeñó la Secretaría.

3.º—El del señor Gregorio Miranda para reemplazar al señor Salas.

4.º—El de los señores Rafael Alegría y Lisandro García para reemplazar á los señores Celso Ortega y Arturo Guevara, quienes renunciaron los puestos de escribientes interinos de la Alcaldía y Juzgado de Puntarenas.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Morás, Casa.—No. 531

**Antenoche** se presentó al Cuartel de policía un joven á quejarse de que el policía n.º 89 le había dicho que lo siguiera por desobediencia. Gracias á que presenciaron la cuestión varias personas, el gendarme desistió de conducirlo á la prevención, temeroso de un castigo por arbitrariedad.

**Caída** bastante fuerte se dió una señora allá por la Merced Nueva, de la cual le provino una lesión; hubo necesidad de llevar al hospital á la pobre mujer para curarla. ¡Ah! las aceras malas eso dan.

**De Liberia.**—Las fiestas verificadas en Santiago estuvieron espléndidas y con el mayor orden.

—Bastante adelantados van los trabajos de la torre de la Iglesia parroquial, los de la casa de escuela y el Cuartel de aquella ciudad. Son éstos los productos de un Gobierno progresista como el actual.

Son muchos los reos que hay actualmente en la Cárcel de esta ciudad: tantos, que, según hemos oído decir, ya no alcanzan para todos el rancho ni los camones á que tienen derecho. La mayor parte de los que componen tan alto número son rateros cogidos en semanas recién pasadas.

El sábado se bailó en el barrio del hospital hasta el repúsculo del día siguiente.

te, hora en que, aves y pichones de aves nocturnas, disgustados entre sí, dieron término á la festividad.

Repetimos á la familia doliente, en el primer aniversario de la muerte de doña Guadalupe Quesada de Araya, las expresiones de nuestro sentimiento por el hecho luctuoso que todavía llora.

En casa de don Patricio Carvajal se efectuó en la noche del domingo un bonito baile; á él asistieron muchas y bellas señoritas del barrio de Chile de Perro.

El apreciable hacendado de Cartago don Marcos Vargas estuvo ayer entre nosotros.

El joven don Julio Arana fue víctima de una caída, al apearse del Tranvía cerca de "El Aguila de Oro"; iba dicho joven para la función del Variedades.

Será reconstruido el pabellón que en ruinas existe avendado á la iglesia de San Francisco de Mata Redonda.

En una casa de la vecindad del Colegio de Señoritas se obsequió espléndidamente, á la hora del café, á los niños de ambos sexos que el domingo hicieron la primera comunión en el templo de la Soledad.

Pronto contraerá matrimonio don Tobías Flores con una simpática señorita del lado de la Pulpería del Limón. ¡Bien hecho!

El joven Licenciado don Luis Anderson quedará como profesor de Economía Política en la Escuela de Derecho mientras dure la licencia concedida al señor Licenciado don Matías Trejos.

Nada menos que 39 carretas había el viernes en la plaza de la Merced nueva; eso da buena idea.

Al propio centro de la ciudad, en la esquina de *La Palma*, temprano de la noche del domingo, escandalizaron, como ellas saben, varias mujeres de vida alegre: sólo la policía no oyó el bullangón.

A todos los empleados del Ferrocarril al Pacífico les ha sido rebajado el sueldo.

El domingo hubo en San Juan, con presencia de gran número de personas, carreras de á pie, con apuestas de poco valor.

A doña Ramona Navarro le robaron algunas prendas que, por dicha, no representan mucho valor: no sospecha siquiera tal señora quién le hizo el robo.

En el establecimiento de don Juan F. Flores se presentó un individuo, quien después de contarle todas sus necesidades, consiguió que le diera, para vendérselos, unos cajones: á esta hora no sabe el señor Flores de los cajones ni del dinero que la venta produjera.

Bastante concurrido estuvo el turno que se efectuó el domingo en el templo de San Francisco de Mata Redonda.

Cinco escogidas y bien ejecutadas piezas de música, obsequiaron á don José Rojas, algunos amigos suyos; numerosa concurrencia asistió á la serenata.

En la esquina de la Doloresa se quebró el domingo un coche á causa de los sustos de uno de los caballos que lo tiraban. No debiera permitirse que caballos briosos sean enganchados en carruajes dispuestos al servicio público.

¡Poca cosa!—José M<sup>a</sup> Morales fue condenado á 26 años y 21 días de presidio en San Lucas por once abigeatos cometidos en perjuicio de diferentes personas; se confirmó por la Sala 2.ª la resolución de 1.ª instancia.

Una anciana que fué lavandera y que últimamente pedía limosna, estaba el domingo tirada allá por la Soledad; un señor Rueda, portero del Juzgado de lo Contencioso la recogió y la trajo á una pieza cerca de las Alcaldías; ayer encontraron muerta á la infeliz; la Policía se encargó de enterrarla ayer mismo á las 4 p. m.

Salvador Salazar (a) "Pajarillo," sastre, fué encontrado muerto el sábado en su pieza, contigua á la casa de habitación de la familia de don Camilo Esquivel; el primero que se enteró de esa muerte fué Rafael Valverde, quien trabajaba con Salazar; hacía como ocho días que no probaba alimento, y sólo se mantenía con piñas y naranjas. Pajarillo murió á consecuencia del alcoholismo. Hecha la autopsia, le encontraron el corazón lleno de sebo.

Contestemos.—El Director de "El Centinela," Orozquito, fue socio de asistencia, y sólo de asistencia, del Club de la Juventud, pues para él las cuotas durmieron siempre el sueño de los justos. Pero, convengamos ¡quién lo creyera! en que fué miembro del club esquivelista. Pasaron las elecciones, subió el actual Gobierno y nuestro hombre, después de espera y más espera, se echó por el atajo del periodismo civilista, neo, intransigente y descabellado.

Claro es que desde entonces, y talvez desde antes, Orozquito no quiere al Club: porque su simpático nombre no figuró jamás en la Directiva, ni él representó nunca á la juventud, ni se le toleró que luciera sus gallardas dotes oratorias, aquellas de que hizo alarde cuando en una noche oscura, alzó su voz *púber* hasta los balcones del "Lafayette Hotel", ensalzando á Chocano de tal modo que crujió los paredones del Mercado.....

¡A qué, entonces, tomar en serio los arranques llorosos, tiernos, sentidos, de Orozquito?

Sólo queremos hacerle comprender que el Club lo recuerda con cariño.

## Servicio de la noche

Como lo habíamos anunciado, el Club La Juventud celebró anoche reunión en el local de la Liga de Obreros. La simpática asociación de jóvenes, donde en hermoso conjunto palpitan las ideas y sentimientos de los hombres nuevos de la patria, sigue con generosos entusiasmos la ruta comenzada en la última campaña electoral, en la que tan activa participación tomó para llevar al Poder al núcleo brillante de hombres que hoy rigen los destinos de Costa Rica. La reunión celebrada anoche por los jóvenes del Club, fue muy animada; en ella se tomaron varias determinaciones de importancia y entre otras cosas, se dispuso celebrar sesión el próximo sábado 22, á las 7 de la noche, en el mismo local de los hermanos de la Liga de Obreros, con el fin de proceder á la elección de la nueva directiva que funcionará en el próximo período reglamentario.

Los entusiasmos de la juventud prosiguen, y de ello nos alegramos muy de veras.

## HECHOS Y DICHS

La distinguida señora doña Julia Alvarez v. Rojas, poderosa por su capital pero más por sus elevados sentimientos,

### LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

## EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

## RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenas, donde se encuentra un servicio esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten —PENSIONISTAS—

Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

## La Costarricense

ZAPATERIA

—DE—

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 25 varas al Norte del Parquicito del Teatro Nacional.

**CARNICERIA** Participo al público que he abierto una sucursal de mi carnicería situada en la calle 16, 100 varas al sur de "El Cometa," esquina de la Merced nueva.

—DE—

En esta nueva casa situada en la Avenida Central, Este, Cuesta de Moras, número 392, local que ocupó con su carnicería don Tito Vargas, se encontrará el mayor aseo, procurando tener siempre la mejor carne de res para poder complacer á todos los que se sirvan favorecerme.

Tambien se sirve á domicilio

## PANADERIA CENTRAL

Al Norte del Mercado.

Próximo á don Bartolo Serra.

Los que suscriben participan al público que acaban de abrir una nueva Panadería en la que se proponen poner en práctica todos los adelantos modernos.

GARANTIZAMOS el empleo de las mejores harinas y el mayor aseo, y OFRECEMOS pan sano, sabroso y caliente á todas horas.

ROGAMOS al público se sirva probar nuestros productos.

PAN de la misma calidad, siempre fresco, se vende en la sucursal frente á LA BICICLETA.

San José, Agosto de 1903.

PÉREZ Y BARRIOS

## Toda competencia

se estrella ante los precios de la

## ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de Los Leones.

### BARBERIA

DE

Marcelino Coto.

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González.

Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

### EL CLUB

"MARI ANTONIETA"

—DE—

Este cultísimo centro de recreo, á donde se ban dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza a fábrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños. — Sucursales en Cartago y Alajuela.

Dinero al 1 o/o tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

## Emulsión Scott Alimento Completo

La Emulsión de Scott, por sus componentes de aceite de hígado de bacalao é hipofosfitos de cal y de sosa, es uno de los alimentos más completos para la economía humana.

Es un excitante de la nutrición. Se absorbe por la fibra muscular, siendo un gran renovador de los tejidos y de los principios albuminoides fundamentales, expulsando las toxinas, bacterias infecciosas y sus productos. Purifica totalmente la sangre, y es por reunir esas propiedades que la

## Emulsión de Scott

debe emplearse siempre en la tuberculosis, la anemia, el raquitismo, el reblandecimiento de los huesos y en general en todas aquellas enfermedades que necesitan un alimento completo.

Por su estado grasoso, nutre los pulmones.

Por su asimilación, aumenta los glóbulos de la sangre.

Por el fósforo que contiene, nutre el cerebro.

El fosfato de cal y de sosa nutre los huesos y la cal calcina los tubérculos.

Razón por lo que es un alimento completo.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Farmacias y Droguerías.

5A

Tip. de Jenaro Valverde

## REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAEEL.

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

## SE ALQUILA

una hermosa de alto, propia para una familia grande. Tiene muchas condiciones. Situada en la Avenida Central, á doscientas varas del Mercado. Para pormenores, entenderse con Martín Roig, en la venta de ataúdes que fué de don Enrique Roig.

San José, Julio 14 de 1903

## Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL CALLE 22 N

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS Y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, baños, luz eléctrica, timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de agosto quedará todo abierto al servicio. NOTA:—Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estará al cuidado del socio Cavallini.

## Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintes finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

## LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y Cº

Calle 21, Nº 277. 100 varas al Sur, del Palacio Episcopal.

## Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

## IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sirvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

## SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupan, hago saber al público que las esquelas que se me encomiendan las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de La Prensa Libre y El Día y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA